
Propositions du SDRJ

Soukkot, la fête des tentes

Au sortir de *Yom Kippour*, le « Grand Pardon », les croyants juifs construisent une hutte végétale, la *Soukka*, en souvenir des tentes dans lesquelles ont résidé leurs ancêtres durant l'Exode.

« La fête juive des Tentes était proche. Alors les frères de Jésus lui dirent : « Ne reste pas ici, va en Judée pour que tes disciples aussi voient les œuvres que tu fais. » Jean 7,2-3

La communauté juive de Ris-Orangis et le Service Diocésain des Relations avec le Judaïsme vous invitent à venir sous la *Soukka*

- **Dimanche 26 septembre à 14h30** à la Synagogue, 1 rue Jean Moulin, 91130 Ris-Orangis
Inscription : relationsjudaïsme91@eveche-evry.com Participation gratuite

*

Quatre figures juives

Avec le rabbin Michel Serfaty.

1 - Avraham Ibn Ezra (XII^e siècle) : Commentateur, grammairien, philosophe et astronome, Abraham ibn Ezra, né à Tudela, est l'une des plus grandes figures de la pensée juive du Moyen Âge.

2 - R. Itshaq Al-Fassi-RIF (XI^e siècle) : Talmudiste, il est connu pour son travail de halakha, le code juridique « Sefer Ho-halachot ».

3 - Joseph Karo (1488-1575) : Auteur du Shoulkhan Aroukh "la Table dressée", condensé de la loi orale qui est une référence pour toutes les branches du judaïsme jusqu'à aujourd'hui.

4 - Guershom ben Yehouda de Mayence, dit Rabbenou Guershom Meor Hagola est un rabbin, talmudiste et décisionnaire rhénan des X^e et XI^e siècles

- **Jeudi 30 septembre**, à 20h à la synagogue, 1 rue Jean Moulin à Ris Orangis
Puis les 14 octobre, 18 et 25 novembre
Inscription : relationsjudaïsme91@eveche-evry.com Participation 10 € par soirée.

Autres propositions

Une formation à la carte

Au Centre chrétien des études juives, aux Bernardins

[128 - L'épître aux Romains](#)

[141 - Le défi de la fraternité dans la Bible](#)

[401 - À la découverte du judaïsme](#)

[402 - De l'esclavage à la délivrance](#)

[404 - Introduction au Talmud](#)

L'Évangile de Matthieu et les sources de la foi d'Israël.

Par le rabbin **Philippe Haddad**.

*Ce cours mensuel propose une lecture continue de ce premier Évangile. C'est la 7^{ème} année. Quel message sur Jésus enseigne-t-il ? Quel message le Jésus matthéen nous transmet-il ? Quels sont les liens avec la Torah écrite et la Torah orale d'Israël le texte sous-tend-il
L'intérêt de ces rencontres tiendra autant à une étude dans la parole partagée que dans tentative d'une reformulation à l'aune du dialogue entre juifs et chrétiens*

➤ **Mardis 12 Octobre**, 23 Novembre, 11 Janvier, 08 Février, 08 Mars, 05 Avril, 17 Mai, 14 Juin, de **19h à 21h**, soit chez les frères de Sion, 67, Rue ND des Champs , Paris 6^{ème} , soit par Zoom. 20€ par soirée.

Bulletin d'inscription sur demande

Fêtes juives d'automne

Vœux du SDRJ 91



ROCH HACHANA
Bonne Année 5782
7 - 8 septembre 2021

תקעו בחודש שופר בכסה ליום חגנו
« Sonnez le Chofar au mois nouveau,
au jour fixé pour notre fête » Ps 81,4

de la part de l'Eglise catholique et de la Fédération protestante de France

Le 7 et 8 septembre, vous allez fêter *Roch haChana* qui, dans la Tora, est appelé « jour de sonnerie ».

Le *Shofar* représenté sur la carte de vœux nous interpelle, nous aussi chrétiens, à nous réveiller de nos torpeurs, à revenir à D.ieu et à acclamer sa royauté sur le monde tout entier

Le *Shofar* rappelle également le bélier qu'Abraham, toujours prêt à accomplir la volonté de D.ieu, a offert en sacrifice à la place d'Isaac et il a résonné le jour du don de la Tora au Sinai.

Puissions-nous, nous chrétiens, nous souvenir de l'Alliance qu'Il fit tout d'abord avec le peuple juif et prendre toujours encore plus conscience des liens particuliers qui nous unissent.

Nous vous adressons tous nos meilleurs vœux pour que l'année 5782 vous soit favorable, à vous et vos familles, ainsi qu'aux membres de vos communautés et tous ceux qui vous tiennent à cœur.

Que vous puissiez être inscrits dans le livre de la Vie.

לשנה טובה תכתב ותחתם

Le psaume 81 est une liturgie festive, que l'on pourrait appeler « fête de l'Alliance », cette dernière couvrant l'ensemble du psaume, avec le shofar (notre verset) et la mention du pèlerinage

dans le désert. Le shofar (corne de bélier) résonne à toutes les fêtes, mais plus particulièrement lors de l'annonce du mois nouveau (notre v.4), appelé Tichri (mot signifiant « commencement ».) Nous sommes au cœur de la louange et de la foi d'Israël qui affirme ainsi que le temps appartient à Dieu.

Sandra Encaoua est l'auteur de l'œuvre "Le miracle de l'aube" qu'elle a aimablement donnée au SNRJ pour la création des cartes et affiches Roch Hachana 5782/2021.

Elle réside habituellement aux États-Unis et a profité d'un passage à Paris pour répondre à l'invitation du SNRJ. Vous pouvez écouter l'entretien sur le site du [SNRJ](#) et découvrir ses œuvres [ici](#)

*

Nouvel An Juif, Roch Hachana : 7 et 8 septembre

Littéralement « tête de l'année », cette fête dure deux jours et marque le commencement de l'année religieuse. On se souhaite une « bonne année » (*chana tova*), douce comme la pomme trempée dans le miel et l'on mange volontiers des aliments pleins de douceur.

Roch Hachana commémore la création du monde et la création de l'homme, partenaire de Dieu et responsable de l'achèvement de la création.

Cette fête est aussi une fête **austère** : elle rappelle à l'homme son statut de créature soumise au jugement de Dieu qui l'inscrira ou non dans le « **Livre de vie** ». C'est pourquoi on se souhaite, en ces premiers jours de l'année, une bonne « inscription ».

La sonnerie du chofar, corne de bélier, exprime bien la gravité de cette fête, tout en invitant l'homme à sortir de sa torpeur. C'est le temps du bilan et de l'**examen de conscience** pour l'année écoulée, invitant à la conversion (*techouva*).

Roch Hachana ouvre une période de dix jours, les « **dix jours austères** » qui conduit jusqu'à *Yom Kippour*, le jour du Grand Pardon. Pendant ces dix jours, chacun est invité à faire « **techouva** » c'est-à-dire un retour vers le frère, vers Dieu et vers soi-même.



Grand Pardon, Yom Kippour : 16 septembre

C'est le jour le **plus saint** et le **plus solennel** du calendrier juif caractérisé par **25 heures de jeûne et de prières** et scandé par cinq offices à la synagogue où toute la communauté est réunie. Ce jour permet à l'homme d'obtenir le **pardon de ses péchés contre Dieu**, le pardon de ses péchés contre son prochain ayant été demandé auparavant aux frères ».

Il demande aussi à Dieu de « sceller » son inscription dans le « Livre de vie ».

Fête des Cabanes ou fête des Tentes, Soukkot : 21 au 27 septembre

Soukkot (Cabanes) est une des **trois fêtes de pèlerinage à Jérusalem**. Elle dure une semaine et commémore les quarante années passées au désert par le peuple d'Israël, sous la protection de Dieu.

La vie partagée dans les **cabanes** érigées aujourd'hui, en font mémoire. Celles-ci sont couvertes de végétaux disposés de telle sorte que l'on **voit le ciel**. Signe de la conscience qu'a le peuple de sa précarité et manifestation de sa confiance en Dieu.

La fête de *Soukkot* a une **dimension universelle** et préfigure l'ère messianique où l'humanité toute entière se réunira et reconnaîtra la souveraineté d'un seul Dieu.

Le loulav : bouquet aux quatre espèces (cédrat, palmier, myrte, saule) agité pendant cette fête, symbolise l'**unité du peuple juif** dans sa diversité. Tout comme le bouquet ne forme qu'un, la communauté est invitée à s'unir et prendre conscience de la



responsabilité qui relie les uns aux autres.

La Joie de la Torah, *Simhat Torah* : 29 septembre



Dans les synagogues, au cours des offices, **tous les rouleaux de la Torah sont extraits de l'Arche Sainte et portés par les fidèles qui tournent sept fois autour de la *bimah* (estrade de lecture) en joyeuses processions (les sept *haqqafot*)** en entonnant un chant de louange suivi d'un poème d'action de grâce. Les enfants prennent part à ces processions en agitant des petits drapeaux ou des rouleaux de la Torah miniatures. Entre les processions, chants et danses des fidèles autour de ceux qui portent les rouleaux alimentent l'atmosphère de joie.

La liturgie est marquée par la lecture de la dernière section du livre du Deutéronome (*Dt 33, 1- 34, 12*) qui **conclut le cycle annuel de la lecture du Pentateuque**. Après cette conclusion solennelle du **rouleau de la Torah**, un second rouleau est immédiatement ouvert pour **commencer le cycle de l'année nouvelle** : la première section du livre de la Genèse (*Gn 1,1- 2, 3*).

A lire, à écouter

Ordinations de deux rabbins

Deux rabbins libéraux ont été ordonnés à Paris le 4 juillet dernier. Ce n'était pas arrivé depuis 53 ans. Un homme : **Etienne Kerber**, et une femme, **Iris Ferreira**, première femme à être ordonnée en France. Ils ont été formés au Leo Baeck College de Londres et ont tous les deux fréquenté la communauté de **Pauline Bebe**, première femme française à avoir été ordonnée rabbin.

Etienne Kerber officiera aux côtés de Pauline Bebe pour la Communauté juive libérale de Paris (CJL), et Iris Ferreira pour la communauté juive libérale de Strasbourg.

Ils ouvrent la voie à la dizaine d'étudiants de la nouvelle école rabbinique de Paris, créée il y a deux ans. Auparavant, ils devaient partir se former en Israël, en Allemagne, en Angleterre ou aux États-Unis.

En 2021, on dénombre un millier de rabbines dans le monde, parmi lesquelles près de 800 aux États-Unis et une cinquantaine en Europe. Les autres officient en Israël. En France, le judaïsme libéral est minoritaire et ne compte qu'une dizaine de rabbins.

*

Tisha Beav

Le 9 Av dans le calendrier hébraïque - cette année le 18 juillet (17 au soir) - commémore simultanément les destructions du premier puis du second temple de Jérusalem, respectivement en - 587 et en 70.

La tradition juive lui a ensuite associé toutes sortes d'événements dramatiques : la signature par le roi Édouard I^{er} de l'édit bannissant tous les Juifs d'Angleterre, leur expulsion d'Espagne en 1492... *Considéré comme le jour plus triste du calendrier juif, il a toujours été associé, assez naturellement, à toutes sortes de malheurs vécus par les différentes communautés juives* », explique le rabbin massorti **Yeshaya Dalsace**.

C'est un jour de jeûne qui débute la veille au soir pour s'achever avec un repas sobre le lendemain soir, à la tombée de la nuit. Pendant ces 24 heures, le jeûne observé est alors le plus strict de la tradition juive : il ne faut pas boire, ni manger, et s'abstenir de toute distraction ou activité joyeuse.

Pour le rabbin du Massachusetts **David Seidenberg**, interrogé sur le site du Times of Israël, *Tisha Beav* ne doit pas uniquement être interprété comme un jour de deuil et de contrition, mais comme une occasion aussi de se rapprocher des réfugiés actuels. « *Il existe deux façons d'aborder*

l'expérience du 9 Av : l'une consiste à faire preuve d'empathie à l'égard de la nation, de manière particulariste, explique-t-il. L'autre manière serait d'être en empathie avec les réfugiés, dans les zones en guerre : cela nous inciterait à faire preuve de compréhension vis-à-vis de beaucoup de gens qui ne sont pas juifs, et qui souffrent dans le monde en ce moment. »

*

Pass sanitaire, pass nazitaire. Bêtise ou problème de civilisation ?

Tribune de **Richard Prasquier** du 21 juillet sur Radio J.

Dans une manifestation contre le pass sanitaire on pouvait lire : « Prochaine étape, la rafle des non-vaccinés ». Le crétin qui arborait cette pancarte savait-il que le lendemain aurait lieu la cérémonie en hommage aux victimes des rafles du Vel d'Hiv ? Connaissait-il le destin de ceux qui furent raflés et imaginait-il que son sort à lui pourrait être analogue ? A-t-il été surpris, ou honteux, ou narquois devant l'indignation de Joseph Swarc, qui, montrant une feuille représentant une étoile jaune marquée de la mention « sans vaccin » a dit, que l'étoile jaune, lui, il savait ce que c'était, car il l'avait dans la chair ? ...

➤ **Lire la suite** sur le site de l'Amitié judéo-chrétienne de France, [AJCF](#)

*

Causalité diabolique

Par **Jean-Dominique Durand**, Président de l'AJCF

Notre pays va mal. Les manifestations qui se sont multipliées au début de l'été contre les soi-disant menaces contre la Liberté et la Démocratie, perdurent de semaine en semaine. Les images que nous avons pu voir, relayées par les médias, les slogans que nous avons pu lire, les propos que nous avons pu entendre – et ce n'est pas fini – nous laissent en état de sidération. La référence obsessionnelle au nazisme, aux rafles, à la Shoah, à Auschwitz, aux chambres à gaz, le détournement de l'étoile jaune imposée aux juifs sous l'Occupation – pour faire croire à une persécution généralisée des Français en 2021, tout cela interroge sur les motivations profondes de ces gens que nous voyons et entendons éructer, injurier, et tout mélanger. Les étoiles jaunes portant l'inscription « sans vaccin » écrite avec les mêmes lettres gothiques que « Juif » autrefois, relève de la honte pure, tant c'est une injure pour ceux qui l'ont réellement portée comme Monsieur Joseph Szwarc aujourd'hui âgé de 94 ans, que pour leurs descendants comme l'a exprimé avec douleur Marc Knobel. On est là dans l'ignominie. L'étoile jaune - portée par les enfants dès l'âge de six ans (...)

➤ **Lire la suite** dans la newsletter de l'AJCF. Inscrivez-vous sur leur site pour la recevoir.
Nous pouvons la transférer sur demande.

*

Prix 2020 de l'AJCF au rabbin Philippe Haddad.

Nous vous l'avions annoncé, c'était le 11 juillet à Nantes. Vous pouvez écouter les allocutions sur le site de l'[AJCF](#)

Service Diocésain des Relations avec le Judaïsme, SDRJ 91 Contact : relationsjudaisme91@eveche-evry.com
